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Información

Por Daicar Saladrigas González
Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

Una apretada agenda de trabajo de-
sarrolló este jueves en Camagüey el vi-
ceprimer ministro Jorge Luis Perdomo 
Di Lella, quien chequeó las condiciones 
para retomar las actividades docentes 
presenciales y las acciones de perfec-
cionamiento de las políticas de preven-
ción y atención social.

En reunión con autoridades municipa-
les y provinciales de Gobierno, Trabajo 
y Seguridad Social, Educación, Cultura, 
Deportes y otros organismos conoció 
de la prioridad a la rehabilitación y 
certifi cación de cerca de una veintena 
de instituciones que han servido como 
centros de aislamiento y hospitales 
de campaña en el enfrentamiento a la                                                                                       
COVID-19, y son necesarias para el re-
greso paulatino de los alumnos internos.

Para el 1ro. de noviembre está pre-
vista la incorporación de gran parte de 
la matrícula de la Universidad de Cama-
güey Ignacio Agramonte, con prioridad 
para los de primer año, los de las ca-
rreras técnicas, los residentes en otras 
provincias o en zonas de difícil acceso, 
bajo el principio de atender diferencia-
damente a quienes más lo necesiten. En 
similar fecha estarán en sus espacios 
los cerca de 7 000 de las Ciencias Médi-
cas, donde ya iniciaron los de primero 
y los años preterminales que apoyan la 
labor asistencial.

A partir del 15 de ese mes se orga-
niza el regreso a las aulas de los niños y 
adolescentes.

El Viceprimer ministro apuntó que 
recuperar la presencialidad implica 
un gran reto para la provincia, aún in-
mersa en la disminución de la tasa de 
incidencia del coronavirus, por lo que 
llamó a las autoridades a dedicarle 
el “extra” de amor que conlleva esa 
tarea.

Respecto al trabajo social, tanto Per-
domo Di Lella como Martha Elena Feitó, 
ministra del ramo, insistieron en la urgen-
cia de cambiar la visión asistencialista 
imperante por acciones de transforma-
ción en las comunidades más complejas, 
con el diagnóstico certero para encauzar 
soluciones reales y el empleo como ma-
yor prestación al individuo.

Según informaron la gobernadora Yo-
seily Góngora López y la directora pro-
vincial de Trabajo y Seguridad Social, 

Yaniris Hernández Vento, ya se trabaja 
en más de 175 comunidades en la crea-
ción de nuevos servicios como men-
sajería, lavandería, cuidado de niños y 
ancianos, y de puestos de labor a partir 
de emprendimientos individuales o de 
proyectos que aprovechen las potencia-
lidades de cada lugar.

El también diputado a la Asamblea 
Nacional del Poder Popular por el mu-
nicipio de Camagüey, con cuya realidad 
estrecha vínculos en cada visita, insistió 
en el encuentro en que algunos proble-
mas dependen de recursos pero otros 
de cambiar mentalidades y promover 
una mayor participación popular.

Previo al encuentro, la ministra de 
Trabajo y Seguridad Social dialogó con 
habitantes del consejo popular Agra-
monte-Simoni; la de Educación con 
estudiantes y trabajadores del centro 
mixto Ignacio Agramonte, y el de Educa-
ción Superior junto a Perdomo Di Lella 
con el Consejo de Dirección de la Uni-
versidad de Camagüey.

Tanto el acceso a servicios educacio-
nales de calidad como la prevención so-
cial y la atención a las vulnerabilidades 
forman parte del macroprograma de 
Desarrollo Humano, Equidad y Justicia 
Social incluido en el Plan Nacional de 
Desarrollo Económico y Social hasta el 
2030, por lo que demandan esfuerzos y 
prioridad en la agenda del Gobierno a 
todos los niveles.

Más información en la página 3

Educación y trabajo social en agenda de 
viceprimer ministro en Camagüey

“Cada generación se esfuma en larga niebla, 
y sin embargo, está presente y sigue. Unas se 
fueron ya y otras estamos. Hay algo que las 
une y las prolonga; ese entrecruce de los ríos 
tiene la virtud de mezclar e indefinir las aguas, 
si cristalinas siguen su corriente... Y es ese 
entrecruzarse de los hombres que larga vida 
tienen con aquellos, aquellas, que llegan con 
matices y mensajes, con respuestas a veces, 
con preguntas, enriqueciendo el mundo con 
sus gestos y acciones, y así de siempre, con su 
sola presencia; es ese entrecruzarse y hacer más 
ancho el río con transparentes aguas, cristalinas, 
el signo más hermoso de la vida”. 

Alfredo Guevara, 2000, en revista Cine cubano No. 205Fo
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A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
y Yanisleidy Prado Rojas
redaccionadelante@enet.co.cu
SMS: 52630322

¿COMPLETO?
Cuando el 11 de septiembre Rolando 

Guerra Rodríguez conversó con la admi-
nistradora de la tienda La Amazona, del 
reparto Buenos Aires, porque no recibió 
su cuota de cigarros, esta le dijo que 
el producto estaba completo. Entonces 
él se pregunta dónde está el control y 
hasta cuándo la falta de respeto con 
los usuarios, pues como esta, la unidad 
presenta otras defi ciencias que perjudi-
can siempre a los consumidores.

CUENTAS CLARAS CON EL INASS
Luego de jubilarse en 1997, la mamá de 

Dania Collot se incorporó en CANEC.SA                                                                                     

como auditora, donde laboró otros 23 
años, hasta 2020, aportando su segu-
ridad social. En este nuevo proceso de 
retiro le dicen que no tiene derecho a 
aumentar su chequera porque al morir 
el esposo se acogió a la de él, que era 
más alta. Su hija, quien nos escribe, ma-
nifi esta un estado de desamparo, pues 
después de haber entregado su vida al 
trabajo, en el Inass le dicen que no pue-
den hacer nada más.

UN LLAMADO QUE NO ESTÁ DE MÁS
Seis horas y 30 minutos estuvo espe-

rando el 7 de octubre Ernesto D. Her-
nández Melvídez junto a su hijo en el 
policlínico Finlay para realizarse un test 
rápido. De más está describir su sentir 
por tanto irrespeto a los pacientes, que 
al reclamar al médico ratifi caron que 
estaba solo, y nosotros conocemos del 
papeleo. Un llamado a la agilidad y al 
control hace este lector que no fue el 
único que sufrió la exagerada demora.

UN MICROVERTEDERO PATRIMONIO
Por más de una ocasión llega a esta 

sección la situación de insalubridad 
provocada por el microvertedero que 
prolifera en la calle María del Rosario 
al fi nal. Nos dice Jorge Olivera Lavas-
tida que el tema se ha conversado con 
el funcionario que atiende Higiene en 
la Dirección Municipal de Comunales, y 
varios vecinos lo han denunciado en el 
Gobierno, pero nada cambia. Lo cierto 
es que vectores y roedores se pasean 
por las viviendas y la situación se hace 
insostenible.

TRES DE LA VIVIENDA
Evaluada la afectación de Norma Ul-

tra González por la rotura del tubo de                                                                           
desagüe de la azotea, y teniendo en 
cuenta que es una anciana que reside 
sola y no tiene solvencia económica, la 
Dirección Provincial de Vivienda deter-
minó ejecutar la reparación por vía es-
tatal con la brigada de mantenimiento 

de la EPIM, el próximo mes de noviem-
bre. Este mismo organismo respondió 
el caso de Mayelín Díaz Río aunque la 
solución al problema de esta lectora 
está en manos de la Dirección Muni-
cipal de Planifi cación Física, donde 
se ha sentido engañada, maltratada 
y peloteada en más de una ocasión. 
Por favor, tomen cartas en este asunto 
los responsables de solucionarlo. En 
busca de ayuda para darle terminación 
a su vivienda escribió Ismael Montal-
ván Cañete, paciente hemodializado 
por insufi ciencia renal, quien pudo 
adelantar en la construcción gracias 
a un subsidio otorgado en 2013. Ana-
lizado el caso, la Dirección Provincial 
de Vivienda indicó a los funcionarios 
del municipio de Camagüey valorar la 
posibilidad de su inclusión en el plan 
de 2022 en la acción de rehabilitación 
integral, teniendo en cuenta que no 
procede un subsidio porque ya le fue 
aprobado con anterioridad.
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Por Yang
Fernández Madruga

Además de las circunstancias cotidianas, la 
felicidad de un pueblo depende mucho de 
cómo se vea representado en su espacio 

más cercano y hasta las instancias nacionales. 
Desde la individualidad, es esencial encontrar 
el refl ejo en líderes que transparenten su sen-
tir; en personas que no anoten en su agenda 
con la tinta del olvido, sino que conviertan en 
hechos y transformen, en luz, las adversidades. 
Esa ha sido de las misiones más importantes 
de los Órganos Locales del Poder Popular a lo 
largo de su historia.

La experiencia de Matanzas, como se llamó 
a su primer antecedente aplicado durante 
1974 en esa demarcación, constituyó prueba 
de fuego. Al comprobarse la efectividad de la 
nueva estrategia, fue extendida al resto de la 
nación en el ‘76 y para que se consolidara en 
las raíces del socialismo cubano, quedó legi-
timada en la Constitución fi rmada aquel año.

Así, el 10 de octubre de 1976 sumó al simbo-
lismo histórico de la fecha, el hecho de reali-
zarse las primeras elecciones genuinamente 
democráticas, donde los vecinos elegían a uno 
entre ellos para representarlos en la toma de 
decisiones de la localidad, de la provincia, del 
país. A la constitución de las asambleas muni-
cipales del Poder Popular, el 31 del propio mes, 
le siguió la de las asambleas provinciales, el 7 
de noviembre, y la primera sesión del Parla-
mento en otro día glorioso: el 2 de diciembre.

Sin embargo, a partir de ese momento, la ar-
dua tarea consistió en mantener su funciona-
miento. Con un largo trayecto de 45 años, una 
de sus prioridades ha sido sostener un activo 
proceso de trabajo desde los delegados que 
representan los intereses del pueblo y un es-
labón clave en la articulación con los órganos, 
como fundamento de nuestros principios de la 
democracia socialista. 

Camagüey cuenta con 871 líderes de circuns-
cripción que nutren y fortalecen esa estructura. 
Son disímiles rostros que, untados de mucha 
o poca experiencia, trasladan las voces de su 
gente hasta las mesas de los decisores. No son 
pocas las caras jóvenes en ese universo. 

Llenos de ilusión hacen suyas las preocu-
paciones del barrio, de las comunidades y sin 
tabúes exponen las difi cultades de los ciuda-
danos. Voces revolucionarias decapitan la desi-
dia, la morosidad y las injusticias que emergen 
en determinadas situaciones de la vida. Lejos 
de ser considerados una molestia en cualquier 
espacio o la típica piedra en el zapato, debe-
rían ser siempre aplaudidos.

Si bien es cierto que las carencias, en toda 
la línea, han frenado en cierta medida la ac-
tuación oportuna del Poder Popular, la crítica 
constructiva a la inmovilidad y la información 
adecuada, sin “peloteos” ni medias tintas, ha-
rán más confi ables las labores de los Órganos 
Locales entre los ciudadanos. El silencio re-
sulta contraproducente y aunque en ocasiones 
las soluciones no se aprecien en breve, una 
simple respuesta puede cambiar perspectivas. 

Por la conmemoración de los nueve lustros 
del Poder Popular, la tierra de Agramonte ha 
diseñado un grupo de actividades destinadas a 
homenajear a fundadores e integrantes desta-
cados. La jefa del departamento independiente 
de relaciones con los Órganos Locales en el Go-
bierno Provincial, Maritza Díaz Lorenzo, explicó 
en intercambio con la prensa que en las inicia-
tivas participan las organizaciones de masa, 
la Unión de Jóvenes Comunistas, la Central de 
Trabajadores de Cuba, la Universidad de Cama-
güey Ignacio Agramonte Loynaz, la de Ciencias 
Médicas, Educación, entre otros organismos e 
instituciones.

La funcionaria comunicó que aparejada a las 
acciones de reconocimiento, será divulgada su 
historia, los motivos de su surgimiento y el rol 
fundamental desde las circunscripciones cu-
banas hasta la Asamblea Nacional. El período 
de festejos, extendido desde octubre hasta 
diciembre, además de rendir tributos resulta 
oportuno para confi rmar la vitalidad de esas 
estructuras populares. De hacer creíble, en 
cada habitante de Camagüey, y del país, que 
el Gobierno realmente late en el pueblo y su 
poder, vía para transformar, por el bien común, 
su presente.

Poder con rostro
de pueblo
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Por Olga Lilia Vilató de Varona

Catorce profesionales de la Salud 
Pública fueron galardonados en las 
ediciones XLV y XLVI de la Jornada 

del Premio Anual de la Salud, entre las 34 
obras fi nalistas, frutos de la investigación 
de médicos, estomatólogos, tecnólogos y 
otros integrantes de la academia científi -
ca. Estos representarán a la provincia en 
el certamen nacional.

Como es habitual, las investigaciones 
están dirigidas a lograr una mejoría en 
los indicadores del estado de salud de 
la población, la calidad y satisfacción en 
la prestación de los servicios, la efi cien-
cia, la sostenibilidad y el desarrollo del 
sector, así como la formación integral de 
profesionales en correspondencia con las 
necesidades del país.

Dentro de este contexto y con especial 
emotividad fue otorgado el Premio Espe-
cial al Mérito Científi co, correspondiente 
a 2020, a la Doctora en Ciencias Clara Ru-
fi na García Barrios, de la Universidad Mé-
dica, y el del año actual al Doctor Rafael 
Víctor Pila Pérez, del hospital universita-
rio Manuel Ascunce, galardón que se con-
cede de manera única a los profesionales 
de la Salud o de otro sector vinculado 
al desarrollo científi co por sobresalir en 
el aporte teórico o tecnológico, o por su 
obra acumulada hasta el momento.

Reconocieron a las doctoras Carmen Al-
maguer Rodríguez e Iris Susana Bacallao 
Cabrera, especialistas en Ciencias Básicas 
Biomédicas, por la dedicación en la for-
mación de las nuevas generaciones.

Durante la jornada se inauguró el Sa-
lón de videoconferencias Dr. C. Arturo 
Teodoro Menéndez Cabezas, como digno 
homenaje a la trayectoria de tan ilustre 
profesor ya fallecido.

Hubo espacio de recordación de pro-
fesores de profesores que ya no están 
físicamente en el claustro, con especial 
énfasis a los fallecidos en tiempos de 
pandemia y vinculados con la investiga-
ción: el Doctor en Ciencias Médicas Arturo 
Teodoro Menéndez Cabezas, Profesor Ti-
tular y Consultante, especialista de 2do. 
grado en Bioquímica Clínica y en Organi-
zación y Administración de Salud; el Pro-
fesor Auxiliar y Consultante Dr. Armando 
Rodríguez Romero, especialista de 2do. 
grado en Oftalmología; el Dr. en Cien-
cias Médicas Mario Valentín Mendoza del 
Pino, Profesor Titular y Consultante; el 
Licenciado en Enfermería Alfredo Emilio 
Morales López, Máster en Trabajo Social 
y en Urgencias Médicas en Atención Pri-
maria; y el Profesor Auxiliar y Consultante 
Jorge P. Lozano Casanova, Máster en Ge-
rencia de la Ciencia y la Innovación, todos 
con una brillante carrera profesional.

Un Reconocimiento al Consejo Provin-
cial de las Sociedades Científi cas de Salud 
fue entregado de manos de Liosha Arias 
Artiles, delegado territorial del Ministerio 
de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, 
por el mantenido quehacer investigativo, 
el de sus actividades docentes y de supe-
ración en pos del desarrollo de la ciencia.

La Jornada del pasado año no se pudo 
efectuar como consecuencia de la situa-
ción sanitaria a causa de la COVID-19.

Ya se implementa en 
la provincia la ven-
ta a plazos conce-

bida por el Ministerio de 
Comercio Interior, para 
facilitar el acceso a un 
grupo de artículos no 
comestibles de alta de-
manda.

Por la unidad La Vaji-
lla, en la populosa calle 
República, comenzó la 
aplicación del método de 
comercialización, aun-
que según directivos del 
Grupo Empresarial de Co-
mercio Interior, el propósito es la in-
clusión de más tiendas, municipios y 
surtidos.

Rebeca Mejías Cobarrubia, adminis-
tradora de la instalación, reconoció 
las expectativas de los clientes res-
pecto a las ofertas, variedad e inte-
rrelación calidad-precio, y los meca-
nismos para su adquisición.

Refi rió que resulta necesario pre-
sentar el Carné de Identidad y una 
certifi cación de salarios; tener 18 o 
más años de edad, residir en la pro-
vincia, y en el caso de los pensiona-
dos o jubilados, acreditar sus ingre-
sos con un documento emitido por 
las direcciones de Trabajo y Seguridad 
Social (MTSS).

Entre las precisiones complemen-
tarias aparece la obligatoriedad de 
disponer de un fi ador y no tener débi-
tos bancarios. Especifi can también la 
prohibición de realizar el pago com-

pleto del artículo, el cual se puede 
amortizar con una primera cuota de 
hasta el 50 % del importe total, y una 
erogación inicial de no menos del 20 %                                                                                         
del valor completo.

Las personas concilian las tasas de 
amortización mensual de la deuda, a 
cumplirse dentro del término de los 
12 meses siguientes a la fecha de la 
compra. Si en ese plazo no se honra el 
contrato, se le decomisa el artículo y 
pierde lo que haya abonado.

Entre las actuales ofertas aparecen 
cama camera, acompañada de col-
chón, dos almohadas, un cortinero y 
un espejo, valorados en 12 915 pesos, 
y como renglón optativo una sobre-
cama. Además, atractivos modelos de 
juegos de sala y de comedor, y un kit 
de canastilla.

El establecimiento (número de telé-
fono 32-296952) cuenta con las condi-
ciones para asimilar el pago electró-
nico por la plataforma EnZona.

Venta a plazos ya es realidadDos ediciones de la Jornada del 
Premio Anual de la Salud

Por Lisyen Halles Ravelo                                                       
Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Este jueves, la ministra de Edu-
cación Ena Elsa Velázquez Co-
biella califi có de favorables las 

condiciones para el reinicio de las 
actividades docentes presencia-
les. En su valoración tuvo en cuen-
ta cumplimiento de protocolos sa-
nitarios, el estado constructivo de 
la red escolar y el completamiento 
de la cobertura, entre otros.

En el centro mixto Ignacio Agra-
monte, en la carretera central 
Oeste, visitó a los alumnos de 
duodécimo grado del plantel y a 
los 43 de la Vocacional Máximo 
Gómez Báez reubicados allí desde 
el 4 de octubre. Con ellos conversó acerca 
de la preparación para los exámenes de in-
greso, explicó el programa diseñado a ni-
vel nacional para fi nalizar el actual período 
lectivo y se preocupó por las inquietudes 
referidas a las formas de evaluación.

“Nuestro propósito no es bajar el rigor en 
las pruebas de ingreso. Debemos garanti-
zar que el estudiante que apruebe tenga 
la sufi ciente calidad para entrar a la Uni-
versidad, pues de ello depende el futuro 
profesional del país. Estudien, pregunten, 
aclaren sin pena cualquier duda, cuiden la 
ortografía, prepárense bien”. 

Por su parte, los estudiantes reconocie-
ron el empeño de los profesores a la hora 

de recuperar contenidos, al tiempo que 
agradecieron los esfuerzos del país para 
garantizar repasos virtuales que los mantu-
vieron vinculados desde casa. 

La Ministra aconsejó organizar el curso 
de forma escalonada, mover los horarios 
de receso evitando que coincidan todos al 
mismo tiempo y suspender cualquier acti-
vidad masiva.

En la provincia está previsto que el día 15 
de noviembre se incorporen los alumnos de 
sexto grado hasta onceno y los jóvenes de 
la Enseñanza Técnico Profesional. El resto 
retomará las actividades presenciales unos 
días después, al concluir los esquemas de 
vacunación.

Por Gilberto Rodríguez Rivero. Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Ministra de Educación 
chequea

reinicio del curso Por Eduardo Labrada Rodríguez

“Existen comunidades en que fal-
ta el protagonismo de la Salud, 
Educación o de los trabajadores 

sociales, pero en esta todos los or-
ganismos están en la vanguardia y 
el impacto de la cultura y el depor-
te en la transformación comunita-
ria es muy importante. Me voy muy 
satisfecha del trabajo que aquí se 
hace”, dijo la titular del Ministerio 
de Trabajo y Seguridad Social, Mar-
tha Elena Feitó, al concluir un in-
tercambio con el Grupo de Trabajo 
Comunitario del consejo popular 
Agramonte-Simoni, este jueves.

La Ministra dialogó acerca de la 
atención a familias y personas en 
situación de vulnerabilidad, a los 
que hay que dar especial atención, 
priorizando ancianos y mujeres con 
varios hijos. Explicó que Cuba es un 
país envejecido con una población 
cuyo 23 % tiene más de 60 años de-
bido a la tasa de supervivencia y 
baja natalidad.

“Cuando caracterizamos a la co-
munidad, incluimos como vulnera-
bles a personas que realmente no 
lo son, porque alguien por su avan-
zada edad no tiene que ser necesa-
riamente vulnerable, ni una madre 
de tres o más hijos. Es importante 
a los efectos de lo que estamos ha-
ciendo, rescatar los principios fun-

dacionales del trabajo social esbo-
zados por el Comandante en Jefe”. 

Llamó la atención acerca de los 
jóvenes desvinculados del estudio, 
con los que hay que profundizar 
en las causas, tomando en cada 
caso interés particular. Abordó la 
necesidad del apoyo comunitario 
en tareas que pueden ser solu-
cionadas con participación de los 
vecinos cuando a las personas se 
les interesa en el desarrollo de la 
comunidad.

Estas temáticas forman parte de 
las políticas para el perfecciona-
miento de la prevención y la atención 
social, para lo cual en Camagüey ya 
fueron creados 116 grupos en los 100 
consejos populares, los cuales debe-
rán trabajar con estas novedosas vi-
siones y de manera sistemática. 

Además, explicó la Ministra, re-
sulta imprescindible aplicar la cien-
cia en el diagnóstico, y también para 
evaluar los impactos, qué resuelve 
lo que se hace y lo que se da.

Martha Elena Feitó visitó el mer-
cado agrícola El Almendro y el gim-
nasio biosaludable, recién inau-
gurado en la calle Padre Valencia, 
donde la dirección municipal de 
Deportes aplica un proyecto de 
desarrollo para la comunidad. Allí, 
alumnos de la escuela primaria José 
Martí, procedentes de los barrios 
Alturas del Cerro y Simoni, ofrecie-
ron un breve programa cultural.

Prevención en la óptica del 
Ministerio de Trabajo 

y Seguridad Social
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Guáimaro se agiganta ante la COVID-19 

Por Yang Fernández Madruga             
Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

El municipio de Guáimaro asume la 
difícil misión de vencer una pan-
demia, y aparejado a la necesaria 

derrota de la COVID-19, armados de 
disciplina y conciencia, el oportuno 
pinchazo en el hombro que inmuniza 
a los pobladores.

Durante los últimos meses, los in-
dicadores referentes al contagio del 
virus han sido desfavorables para el 
territorio. Según las cifras que aporta 
el vicedirector de higiene y epidemio-
logía del policlínico Victoria de Girón, 
de ese territorio, Omar Verdecia Oliva, 
“el empeoramiento del cuadro higié-
nico y epidemiológico en 14 días se 
refl eja en una tasa de 2 522 positivos 
por 100 000 habitantes, que supera la 
media provincial”.

Comenta el especialista que, hasta 
el momento, en octubre, “hay 921 
confi rmados con una tendencia a su-
perar el pasado mes. Septiembre, el 
de mayor incidencia, lo cerramos con 
709. Del total de 3 039 pacientes que 
hemos tenido durante 2021, sobresale 
el grupo de 25 a 59 años, lo que signi-
fi ca el 56,4 % de casos. Asimismo, 11 
niños menores de un año han enfer-
mado y 14 embarazadas”.

No obstante al aumento de los 
enfermos, de manera progresiva se 
evidencia la tendencia a la disminu-
ción, aunque las cifras aún alarman. 
Declaró Verdecia Oliva: “en el Con-

sejo Popular Guáimaro Norte, en las 
últimas 14 fechas, tenemos 306 posi-
tivos, y en Guáimaro Sur, 358. Mien-
tras, Galbis presenta nueve casos y 
Pueblo Nuevo, 20; Martí 53 y Cascorro, 
175. Durante ese lapso, atendimos en 
nuestra consulta, con síntomas respi-
ratorios, a 940 sospechosos”.

Acerca de las estrategias para ami-
norar esos índices negativos, la direc-
tora de Salud del municipio, Judith 
Muñoz Sierra, refi rió: “quienes pre-
senten sintomatologías sugestivas de 
COVID-19 se trasladarán a los sitios de 
aislamiento. Si se nos acabaran las 
capacidades, se llevarán a otras ins-
tituciones preparadas para tales fi nes 
en la provincia.  Recibimos un número 
importante de medicamentos para el 
tratamiento de esta afección como el 
Nasalferón, que utilizaremos en la in-
munización de las embarazadas con 
más de 26 semanas, y todas aquellas 
que son contactos”.

Las palabras del doctor y jefe del 
grupo básico de trabajo en Guáimaro 
Sur, Yaicel Castellanos Medina, trans-
miten confi anza. Expresa que las me-
didas deben favorecer en las próxi-
mas semanas a la disminución de los 
infectados.

“Esperamos que pronto haya una 
mejoría. Mantuvimos controlada 
la pandemia hasta principios de 
agosto. A pesar de los contagios 
del personal de la Salud, tenemos 
la voluntad y todos los consulto-
rios cubiertos por personal médico 

y de Enfermería y, aunque están en 
el proceso de vacunación, también 
les dan seguimiento a los enfermos 
en sus hogares. Desde que comenzó 
la pandemia este municipio se hizo 
propenso al contagio porque co-
linda con otros. Este no es un tra-
bajo solo de Salud, existen otros hé-
roes anónimos que no pertenecen al 
sector y se merecen todo el aplauso 
por la labor que han desarrollado 
hasta la fecha”.

Adis Vega Núñez labora en la lavan-
dería del policlínico Victoria de Girón 
desde hace casi 23 años. Comenta 
que siempre ha apoyado las circuns-
tancias más difíciles: “cuando hubo 
grandes brotes de dengue, casos de 
cólera y ahora con la COVID-19. De lu-
nes a lunes lavo las batas, nasobucos, 
gorros… todos los implementos para 
que los médicos, enfermeros y quie-
nes vayan a las casas a inspeccionar, 
puedan desempeñar sin peligro sus 
faenas diarias”.

LOS PROTECTORES SE CRECEN 
Para aminorar los índices de morta-

lidad y la gravedad de la pandemia, la 
campaña de vacunación se extiende a 
lo largo del municipio. La jefa de en-
fermeras del “Victoria de Girón”, Mi-
ladis Rodríguez Betancourt, explica: 
“desde el 24 de agosto del presente 
año iniciamos la vacunación a la po-
blación con Abdala. Tenemos 23 489 
pacientes que ya recibieron el primer 
pinchazo; el segundo, 22 059, y el ter-
cero, 20 615.

Aplicamos la antigripal a los niños 
entre los seis meses y un año, 11 me-
ses y 29 días, utilizada para disminuir 
la incidencia de enfermedades agu-
das respiratorias; Soberana 02 a los 
escolares entre 11 y 18 años; y se re-
cupera la tercera etapa de Abdala, en 
los de 12mo. grado y año terminal de 
técnicos de nivel medio”.

Con la misión de culminar con rapi-
dez los procesos anteriores, comentó 
Rodríguez Betancourt que reciben 
apoyo desde la dirección provincial 
de Salud. “En dos ocasiones recibi-
mos el auxilio de enfermeras con 
experiencia del municipio cabecera. 
Nuestro personal se ha mantenido 
completo en los consultorios, aunque 
algo extenuado por estas labores”.

En cuanto se les solicitó, Marta Ma-
ría Rodríguez Gallo y Bárbara Cruz 
García, enfermeras del pediátrico 
Eduardo Agramonte Piña acudieron 
al llamado del deber. Y con toda la 
disposición del mundo, lo cumplie-
ron en la escuela Joaquín de Agüero. 
“Fuimos al poblado de Haití, a Santa 
Cruz del Sur, y estamos aquí por se-
gunda ocasión. Venimos de lejos, 
pero contentas porque nuestra pro-
fesión salva vidas”, dijo la primera, 
mientras Bárbara la secundó al afi r-
mar “dejamos la casa atrás, la fami-
lia, mas tenemos el compromiso de 
disminuir el contagio por el virus en 
el territorio”.

Una de las instalaciones destinadas 
al aislamiento en la región es el Ho-
tel Guáimaro, con una capacidad para 
40 enfermos, quienes han respondido 
de manera favorable al tratamiento y 
guardan las mejores opiniones del per-

sonal que los atiende, como confesara 
la paciente Yanara Hernández Aguilar.

El administrador de la instalación, 
por la parte de Salud Pública, Juan 
Salgado Portuondo, refi rió: “se brin-
dan seis comidas al día, con una dieta 
balanceada para mejorar el estado 
de los enfermos. Hemos contado, en 
todo momento, con el Gobierno y la 
colaboración de las cooperativas para 
que no nos falten los alimentos”.

Yelenis Saavedra Tamayo, vicepresi-
denta de la Asamblea del Poder Po-
pular en Guáimaro, comentó: “el terri-
torio tiene 200 capacidades, a partir 
de las que hemos incrementado. No 
se satisface la demanda por la si-
tuación tan compleja; sin embargo, 
si es necesario abrir más hospitales 
de campaña lo haremos para contra-
rrestar el pico de la pandemia en la 
demarcación. 

“El municipio dispone del Hotel 
Guáimaro, la escuela secundaria bá-
sica José Antonio Echeverría, el hos-
pital de la región, y un anexo en el 
materno”, mecanismos empleados 
como soluciones que revertirán la 
situación del SARS-CoV-2 entre los 
guaimareños.
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Por Eduardo Labrada Rodríguez
Fotos: Leandro Pérez Pérez

El consejo popular Agra-
monte-Simoni, al noroeste 
de la ciudad de Camagüey, 

es uno de los más antiguos y 
extensos del municipio, pues 
ya antes de constituirse ofi cial-
mente los Órganos Locales del 
Poder Popular en 1976, se en-
contraba diseñado como zona 
piloto para la toma de expe-
riencia.

Su territorio abarca 5.5 kiló-
metros cuadrados ocupados 
por grandes y pequeños re-
partos, como Ballina, Simoni, 
Agramonte, Cupey, La Rubia, 
San Rafael, Caridad del Cerro 
y Los Pinos, los que reúnen                                     
16 663 habitantes, de los cuales 
11 434 son electores organiza-
dos en seis circunscripciones.

Los principales planteamien-
tos de la población en el curso 
de los años giran en torno a la 
situación de los viales, calles 
que se tornan intransitables en 
épocas de lluvia y algunas vul-
nerables a inundaciones, junto 
al deterioro de varios de los 12 
puentes peatonales. Como no 
toda el área del Consejo Popu-
lar cuenta con red de alcanta-
rillado proliferan las fosas; sin 
embargo, allí donde existe dre-
naje se presentan difi cultades 
debido a tupiciones complica-
das que aún no se solucionan.

Con los años se logró estabi-
lizar el servicio eléctrico y la 
atención de Comunales.

Hoy la población del Agra-
monte-Simoni tiene la satisfac-
ción de las acciones que se rea-
lizan con la incorporación de 
numerosas empresas y la de-
mostrada unidad del Grupo de 
Trabajo Comunitario que junto 
a los delegados representa una 
fuerza que aun en medio de la 
lucha contra la COVID-19 contri-
buye a la solución de numero-
sas tareas.

ALTURAS DEL CERRO EN LA 
MIRA

El asentamiento de la Ca-
ridad del Cerro (o Alturas del 
Cerro), circunscripción No. 149, 
la mayor de todas las del con-

sejo, tiene alrededor de 3 200 
habitantes y es hoy centro de 
la preocupación y atención del 
Grupo de Trabajo Comunitario 
en esfuerzos por solucionar 
cuestiones heredadas de una 
inadecuada organización del 
asentamiento inicial que le 
acumuló por años problemas 
no resueltos.

Ramón Cintra Romero, de-
legado de la circunscripción, 
es optimista ante las transfor-
maciones que experimenta su 
demarcación.

“Comenzamos por dar priori-
dad a planteamientos envejeci-
dos. Uno de ellos es la impor-
tante obra del puente sobre el 
Tínima que facilitará el acceso 
hacia el Consejo Vigía-Florat. 
Tenemos a la vez en ejecución 
la nueva comunidad de Los Pi-
nos, donde se han entregado 77 
parcelas para construir vivien-
das de las 244 programadas. 
Ahora se enfrascan en trazar 
los viales, el alcantarillado y 
otras obras ingenieras”. 

El gobierno de esta circuns-
cripción con el respaldo popular 
ha lanzado la solicitud de una 
nueva escuela primaria, aprove-
chando la abandonada fábrica 
de hielo donde, según proyecto, 
puede tener espacio una bo-
dega. En lo actual los niños del 
“Cerro” deben ir a lejanos cen-
tros escolares en coches alqui-
lados y otros transportes 

LOS TREINTA AÑOS DEL 
MINGUE

Luis Ramón Quevedo Fernán-
dez, delegado de la circunscrip-
ción No. 54, extendida por el 
reparto Simoni, recibió un tes-
tado de viejos planteamientos 
irresueltos, entre ellos la solici-
tud de un sencillo puente pea-
tonal que sobre el arroyo Min-
gue resolvería el problema que 
con cada aguacero se presen-
taba al interrumpirse el trán-
sito por la calle B. “Es una larga 
historia que venía caminando 
hace 30 años, hasta ahora en 
que fue resuelto”.

“Junto con el puente, refi ere 
Cintra, hemos reparado cinco 
tiendas de víveres y recibimos 
recursos para cementar los pi-
sos de tierra de varias vivien-

das en un programa apoyado 
por el departamento de inver-
siones de Comunales y la Em-
presa Constructora No. 1, que 
en principio colaboran para 
reparar cinco viviendas en con-
diciones críticas, mientras que 
el servicio de Acueducto se ha 
resuelto en la zona aunque 
quedan sin conexión 12 casas 
situadas al fondo de la fábrica 
de Tejas Infi nitas, lo que sin du-
das se resolverá”.

APRENDIENDO A NADAR TIERRA 
ADENTRO

Nuestro recorrido por el 
consejo popular coincidió con 
la presencia del director mu-
nicipal de Deportes, Rolando 
Apesteguía Rodríguez, quien 
junto a un grupo de funciona-
rios del sector se encargaban 
de instalar en la circunscrip-
ción No. 54 un módulo depor-
tivo comunitario. “Tenemos una 
piscina para este consejo a fi n 
de sumarla al programa inter-
nacional Aprendiendo a Nadar, 
proyecto del Fondo de las Na-
ciones Unidas para la Infancia, 
Unicef”, informa el directivo, 
quien amplía la noticia al se-
ñalar que dicho proyecto ya se 
aplica en la piscina pequeña de 
la Sala Polivalente, ahora dete-
nido a causa de la pandemia.

REGLA, PRESIDENTA HISTÓRICA
Por más de una década, Re-

gla Rasero García ha estado 
al frente del consejo popu-
lar, junto a su circunscripción             

No. 51, de la que es delegada 
hace 14 años. Tiene la segu-
ridad de que el grupo de tra-
bajo comunitario escribe otra 
historia en la forma de hacer 
gobierno. “El enfrentamiento 
a la COVID-19 nos ha mostrado 
cómo mirar las cosas desde 
otro ángulo. Somos protagonis-
tas de estos tiempos”, asegura.

“Este consejo es semi urbano, 
tiene un área rural con las cir-
cunscripciones San Rafael y 
Alturas del Cerro, donde viven 
numerosos campesinos coope-
rativistas. Esta última resulta 
compleja debido a la acumu-
lación de insatisfacciones por 
necesidades no atendidas; sin 
embargo, allí se trabaja con 
mucha fuerza a pesar de las 
necesidades que tiene el país.

“Una tarea principal se halla 
en las reparaciones de los via-
les. Hasta ahora se repararon 

con penetración invertida alre-
dedor de 12 calles, lo cual cons-
tituye un avance, aunque ni la 
mitad de lo que necesitamos. 
Se reparó un buen número de 
bodegas y por fi n concluyó el 
puente peatonal del arroyo 
Mingue, del que tanto se habla 
aquí”.

Regla saca cuentas rápido 
cuando nos informa que exis-
ten condiciones para instalar 
un parque infantil, la construc-
ción de once pisos de cemento 
a viviendas que lo tenían de 
tierra y la marcha del proyecto 
de otras 30 en dependencia de 
la llegada de recursos.

CON VALENTÍA RECONOCIENDO 
PROBLEMAS

Ya se sabe que los proble-
mas, cualquiera sea su carác-
ter, no pueden resolverse de 
hoy para mañana. En el munici-
pio de Camagüey, por ejemplo, 
la multiplicación de habitantes 
autóctonos o importados hace 
apenas dos generaciones des-

bordó los limites de una ciudad 
diseñada para la convivencia 
de 100 000 personas. Ello trajo 
como consecuencia nuevos 
asentamientos urbanos lega-
les o no, invadidos a veces ante 
la indiferencia o desconoci-
miento de funcionarios no bien 
preparados.

Todo ello originó la presen-
cia de muchas personas malvi-
viendo en lugares sin infraes-
tructura donde, por supuesto, 
una vez asentadas, reclaman 
por la falta de calles transita-
bles, legalización de viviendas, 
servicio eléctrico, de acueducto 
y alcantarillado... Es cierto que 
los mecanismos del Gobierno lo-
cal deben solucionar esto, pero 
luego de tantos años, es imposi-
ble acometerlo todo a la vez. 

Para estos momentos si que-
remos en verdad respuestas, 
debemos enfrentar con valen-
tía la causa de los problemas y 
cuáles son sus soluciones po-
sibles, profundizando en esta 
forma de hacer con la partici-
pación del pueblo como actor 
principal. Todo un reto, pero 
única manera de hacer hoy lo 
que ayer no se hizo, porque 
tampoco nadie puede asegurar 
que se hará mañana. 

Realidades de un consejo con Regla

El puente sobre el Mingue: problema resuelto tras larga espera.

El montaje del biosaludable es  punto de partida para el deporte.

Este jueves, la ministra de Trabajo y Seguridad Social, Martha Elena Feitó, 
constató en intercambio con sus pobladores las transformaciones estructura-
les y sociales en el consejo popular Agramonte-Simoni.

Avanza la reparación de calles, antes intransitables.



A cargo de Yanetsy León González

23 de octubre de 20216 Cultura

El 20 de octubre culminó la Jornada por la Cultura Cubana. 
Sucede al institucionalizarse la celebración con la refe-
rencia de ese día de 1868, cuando se escuchó por prime-

ra vez la letra de La Bayamesa, luego Himno Nacional.
Desde el 10 de este mes, la programación cultural se ha des-

bordado fundamentalmente en las plataformas digitales, por 
la compleja situación epidemiológica debido a la COVID-19 en 
Camagüey.

La generación institucional de contenidos ha ganado muchí-
simo desde 2020. Se debe a una mayor comprensión del valor 
de ganar espacios y audiencias en el ecosistema digital. De 
ahí la búsqueda de asesoramiento y la sumatoria de especia-
listas en comunicación.

A las puertas de una mayor reapertura de espacios urge refl exio-
nar acerca de la virtualidad y lo presencial, de cómo se cuenta la 
cultura, y cómo se genera hoy un discurso efectivo sobre ella.

La cultura cubana, como bien se insiste, no es privativa de 
artistas y organizaciones; sino patrimonio de un pueblo con 
capacidad de resistencia, de sacrifi cios, de patriotismo y de 
progresos sin olvidos.

Sería oportuno, después de la Jornada, un autoexamen 
de lo hecho, del verdadero alcance de las publicaciones. 
Precisamente, en la organización social del sentido se 
identifi ca el mayor desafío institucional: ¿Qué hacer para que 
el interés público sea del interés del público contemporáneo? 
Tienen la palabra.

Hora del autoexa men

El Comité Provin-
cial de la Unión de 
Escritores y Artistas 
de Cuba otorgó la 
Distinción Uneac a 
28 de sus integran-
tes más destacados 
y que han sido re-
ferentes dentro de 
ese ámbito. Asistió 
a la entrega Ariel 
Santana Santieste-
ban, primer secre-
tario del Partido
en Camagüey. 

Más que la gala de cierre de la Jornada, la propuesta de la noche del 20 de octubre 
signifi có el retorno de los aplausos al Teatro Avellaneda. Permitió celebrar los 35 años 
de la Asociación Hermanos Saíz (AHS) de la mejor manera, al juntar sobre el simbólico 
escenario a generaciones diferentes.

El Ballet Folkló-
rico de Camagüey 

en una demos-
tración de tres 

variantes del 
zapateo cubano, 
preservadas por 

la compañía den-
tro de su amplio 

repertorio de tra-
diciones musica-

les y danzarias. En 
su sede, Santana 
Santiesteban ex-

hortó a programar 
actividades que 

permitan calmar 
la sed después 

de un período de 
confi namiento y 

medidas estrictas 
por el azote de la 

pandemia. Diez videoclips y otros materiales audiovisuales integran el DVD Trovesías, una realización 
producida por la fi lial camagüeyana de la AHS, presentada esta semana y que opta por su 
inclusión en la plataforma online Sandunga, de música cubana.

Como parte de la Jornada, la Ofi cina del Historiador de la Ciudad 
de Camagüey confi rió la Medalla Conmemorativa XX Aniversa-
rio a entidades, personalidades y trabajadores que laboran por 
enaltecer los valores materiales e inmateriales de la urbe.

Por Yang Fernández Madruga y Y. L. G.

El Fondo Cubano de Bienes Culturales entusiasmó con una fi esta 
de color desde el portal de su sede, donde confl uyeron a través de 
sus trazos creadores de diversas edades y poéticas.

El 20 de octubre reabrió la sede del Centro Provincial del 
Libro y la Literatura Enrique José Varona, que tras una remo-
delación de áreas administrativas, habilitó un espacio para 
el servicio del café literario Tengo.
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Horas después de que se 
declarara al béisbol como 
Patrimonio Cultural de la 

nación en el histórico diaman-
te del estadio Palmar de Junco, 
en Matanzas, el comisionado 
nacional de la disciplina, Juan 
Reinaldo Pérez, inició un reco-
rrido por el país para evaluar 
el inicio de la implementación 
de la nueva estrategia de de-
sarrollo del pasatiempo de los 
cubanos. En la tercera parada 
del periplo, el directivo, acom-
pañado por el vicepresidente 
del Inder Raúl Fornés, llegó a 
Camagüey para debatir el do-
cumento que confeccionaron 
los especialistas de la comisión 
desde inicios de 2020 a partir 
de los planteamientos que re-
cogieron en consulta popular en 
todas las provincias y el munici-
pio especial Isla de la Juventud 
hace poco más de un año.

El proyecto, iniciado por el re-
cientemente fallecido Ernesto 
Reynoso, anterior comisionado 
nacional, recopiló más de 1 600 
planteamientos o propuestas 
que derivaron 63 acciones en 
ocho áreas de atención espe-
cífi cas. Si bien el complicado 
panorama epidemiológico de 
Cuba en los últimos meses ha 
impedido comenzar a aplicar 

la mayoría de estas directrices, 
en Camagüey destacan como 
resultados la recuperación de 
siete de los 13 principales es-
tadios. También se aprecia un 
mejor trabajo metodológico 
para comenzar la captación de 
talentos cuando se regrese a la 
normalidad y mayor organiza-
ción de la academia provincial.

No obstante, Juan Reinaldo 
Pérez instó a los directivos del 
béisbol agramontino a recu-
perar la masividad en la base, 
tomando como principal objeto 
de transformación los conse-
jos populares. “Para ello es 
necesario revitalizar el movi-
miento de activistas deporti-
vos y aumentar la exigencia a 
los profesores que tenemos en 
cada barrio y área especial. No 
podemos esperar a que vuel-
van tiempos mejores desde el 
punto de vista económico para 
organizar torneos en las dife-
rentes categorías en el ámbito 
más local. La meta debe ser 
que no quede un terreno sin 
actividad, incluyendo eventos 
comunitarios, de campesinos y 
de trabajadores”, indicó.

La estrategia también señala 
la necesidad de revisar los 
convenios con el Ministerio de 
Educación para que la pelota 

sea parte fundamental de la 
educación física y los entrena-
dores de categorías inferiores 
tengan el apoyo de la escuela. 
Para mantener vivo todo ese 
movimiento se espera poten-
ciar la fabricación de imple-
mentos y trajes en todo el país.

El alto rendimiento debe ex-
perimentar una transformación 
a raíz de lo proyectado, pues se 
necesita crear un espectáculo 
de mayor calidad para el dis-
frute del pueblo y regresar la 
bandera de la estrella solitaria 
a los podios de los principales 
certámenes internacionales.

“Algunas instalaciones y aca-
demias van a pasar a nuevas 
formas de gestión económicas 
(TCP, cooperativas no agrope-
cuarias o Mipymes). El esta-
dio Latinoamericano será el 
primero en experimentar este 
cambio en el futuro cercano. 
El objetivo de este paso es que 
tengan autonomía fi nanciera 
y sean autosostenibles”, dijo 
el comisionado a manera de 
ejemplo; sin embargo, a esto 
le debe seguir la búsqueda de 
capitales para inyectar en la 
Serie Nacional y otros torneos, 
con el fi n de no seguir depen-
diendo solo del presupuesto 
que el Estado asigna a través 

del Inder. En el aspecto técnico 
quedó claro que el manager 
del equipo Cuba no dirigirá en 
la Serie y responderá a un pro-
yecto de cuatro años en los que 
tendrá que cumplir diferentes 
objetivos para conservar el 
cargo.

La preparación metodológica 
y la aplicación de la ciencia 
constituye otra vertiente en la 
que se profundizará en el fu-
turo, porque se precisa actua-
lizar los métodos de enseñanza 
si se quiere formar peloteros 
que nos lleven nuevamente a 
la élite mundial: “Hay que ir a 
los detalles, desde cuándo en-
señar cada elemento técnico, 
hasta la especialización del 
pitcheo en las competencias a 
todos los niveles. Pero lo más 

importante, para desarrollar 
esas teorías necesitamos jugar 
más en cada categoría”, apuntó 
el estelar Luis Ulacia. Por otra 
parte, Miguel Borroto, director 
de los Toros de la Llanura, in-
sistió en que la formación de 
valores es tan importante como 
la parte deportiva para formar 
atletas ejemplares para la so-
ciedad a través del béisbol.

Lo más importante de este 
encuentro fue darle un empuje 
inicial a lo que no puede que-
darse en letra muerta. A partir 
de ahora se chequeará de ma-
nera sistemática la aplicación 
de la estrategia por el bien de 
nuestra pelota, que en todo 
caso es el bien de la nación. Ya 
el play ball está dado, enton-
ces, a trabajar.

Con la misma potencia que tuviera en las propelas 
aquel histórico buque, la Escuela de Iniciación De-
portiva Cerro Pelado (EIDE) llegó el pasado fi n de 

semana a su cumpleaños 45. Si en 1966 la embarcación 
tuvo que transformar sus hierros en campo de entre-
namiento para la delegación cubana que viajó a los                                                                                                                    
X Juegos Centroamericanos y del Caribe de San Juan, 
hoy la institución homónima celebra su aniversario con 
sus locales convertidos en espacios de sanidad para 
tratar la COVID-19.

Esta vez la plaza principal no se pudo llenar de los 
colores rojo, amarillo, azul y blanco de los uniformes 
escolares, y los aplausos bajaron desde los dormitorios 
donde los pacientes aislados agradecieron las atencio-
nes del personal de Salud que ha tomado el lugar y los 
propios trabajadores que asumen labores de asegura-
miento voluntariamente. De hecho, de los seis miem-
bros del staff de la EIDE que recibieron en esta ocasión 
la medalla Mártires de Barbados, tres lo hicieron desde 
la Zona Roja, totalmente cubiertos con sus trajes verdes. 
Las de Mirlenis Luis, Emilio González, Ernesto Maceo, 
Ángel Mecía, Alberto Geliga y Fermín Espinosa son his-
torias de amor por el magisterio, muy grandes para con-

tarlas en una sola página, como también las de quienes 
se colgaron la distinción Rafael María de Mendive por 
cumplir más de 20 años dedicados a la educación.

Otras condecoraciones y sellos de parte de organiza-
ciones de masa, gubernamentales y políticas llegaron 
a manos de gran parte del colectivo de la cantera de 
campeones camagüeyanos. Lo que en otro momento 
hubiese sido un mar de abrazos y brindis, este año fue 
una corriente de hombres y mujeres que una vez que 
terminaron el acto regresaron a sus puestos a garanti-
zar los dos frentes que marcan la vida de la EIDE a sus 
45 primaveras.

“Estamos como centro de atención médica en medio 
de la lucha que libra la provincia contra la pandemia, 
pero no hemos dejado de cumplir varias tareas pen-
dientes. Nos enfocamos en la recuperación de los terre-
nos y áreas de entrenamiento y juego, principalmente 
en los gimnasios. Contamos con un área de boxeo con 
ring incluido, y los púgiles no tendrán que ir hasta el 
Casino para sus sesiones. También estamos constru-
yendo una tapia alrededor del diamante de béisbol y 
una pizarra. Deportes como el taekwondo, la esgrima 
y la pelota se benefi ciarán con implementos nuevos y 
otros recuperados”, dijo a Adelante Iosvani Urizarri, di-
rector del centro.

Para el directivo y su equipo administrativo el próximo 
gran reto será reparar los dormitorios que hoy acogen 
a los pacientes antes de que retorne todo el alumnado 
a las aulas en noviembre. Al ser una de las pocas ins-
tituciones educacionales todavía utilizada como una 
extensión de Salud Pública, el tiempo para desinfectar, 
reparar y acondicionar estos locales se hace cada vez 
más corto. “No obstante, confi amos en poder cumplir 
con agilidad e instalar literas y colchones de reciente 
adquisición para que nuestros estudiantes cuenten con 
espacios más acogedores”, comentó Urizarri.

La remodelación de terrenos deportivos, aulas y al-
bergues reforzará la excelencia de la parte docente, 
reconocida durante años como una de las mejores del 
país. De igual manera, la labor de los entrenadores se 
verá potenciada en busca de los resultados competi-

tivos que quedan en deuda en los últimos cursos. Los 
949 atletas que componen la matrícula de la escuela 
tendrán que materializar el propósito de ubicar a Ca-
magüey entre las cuatro mejores provincias del país en 
categorías inferiores. Para 2022 se anunció el regreso de 
los Juegos Escolares, y por eso en la “Cerro Pelado” se 
ajusta la maquinaria en el muelle 45 para su vuelta a las 
aguas de la victoria.
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Mipymes: entre ideas y soluciones,
ya dan sus primeros pasos

Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Fotos: Leandro Pérez Pérez

Tras ser aprobada por el 
Ministerio de Economía y 
Planifi cación, este 20 de 

octubre compareció ante el no-
tario público la junta de socios 
de la ya Sociedad de Respon-
sabilidad Limitada Chefmigue 
para inscribirla en los registros 
y comenzar a operar. En el acto 
se dio lectura a la escritura pú-
blica y se procedió a la fi rma de 
los implicados en el negocio. 
Con este paso inicia el andar 
lo que será la primera empresa 
privada camagüeyana aprobada 
dentro de las Micro, Pequeñas y 
Medianas Empresas (Mipymes).

Así lo tendrán que hacer las 
otras diez autorizadas en Ca-
magüey desde que hace un 
mes comenzara el proceso de 
confi rmación, incluyendo una 
estatal, antes proyecto de de-
sarrollo local de Corte Ecoló-
gico y Trabajos Acuáticos, Ceta, 
de Nuevitas. 

Las privadas son Comer-
cializadora El Edén y La Es-
meralda, en Nuevitas y el 
municipio cabecera, respecti-
vamente, que se dedicarán a 
la conservación y comerciali-
zación de frutas, legumbres y 
hortalizas. Con anterioridad a 

las tres últimas, habían sido 
aprobadas ocho, algunas de 
ellas salidas de la incubadora 
que resulta el proyecto de 
desarrollo local COCO que se 
dedica a asesorar este tipo de 
emprendimientos.

CHEFMIGUE, LA IDEA QUE 
ESPERÓ AÑOS

Miguel Ricardo Sánchez Gon-
zález, chef de cocina de profe-
sión, en el año 1994, mientras 
trabajaba en un hotel de Santa 
Lucía, tuvo la oportunidad de 
viajar a Italia a un curso sobre 
fabricación de pastas frescas 
porque en Cuba había muy 
poca cultura al respecto, esen-
cial para atender al turismo 
italiano. 

“Allá vi pequeños negocios 
privados que se dedicaban 
a hacer pastas, cada región 
defi ende las suyas y las hace 
parte de su identidad. Es algo 
muy variable, cambias lige-
ramente la forma o la formu-
lación y ya tienes otra, ese 
mundo me empezó a fascinar. 
Conmigo viajaron unos mexi-
canos que montaron algo simi-
lar en su país. Aprendí a hacer-
las todas con la intención de 

fabricarlas para el hotel, pero 
no había el equipamiento y 
tampoco las materias primas, 
desgraciadamente la hotelería 
prefi ere importar las cosas an-
tes que producirlas.

“Siempre tuve la esperanza 
de que llegara este escenario 
para el país. Las pastas que 
vamos a producir se importan 
y son extremadamente caras. 
Por eso no tiene mucha estabi-
lidad en el turismo y tampoco 
puedes comprar grandes can-
tidades porque con el tiempo 
pierden calidad. En el mundo 
hay una cultura de consumir 
este tipo de alimentos y no es 
solo harina, huevo y sal, sus va-
riedades son increíbles. La idea 
es sustituir importaciones y di-
versifi car la oferta hotelera”. Él, 
junto a tres socios más confor-
man Chefmigue. 

Miguel defi ne su proyecto 
como viable, asegura, tras ha-
ber realizado un estudio de 
mercado, que no dará abasto 
para satisfacer la zona oriental 
del país. Ahora confía en que 
el Estado ofrezca garantías y 
no retroceda con esta aper-
tura, pues se trata de mucho 
dinero invertido. “La tecnología 
pensamos importarla con una 
fi rma española. Sería automá-
tica de buena calidad y esto 
favorece la inocuidad de los 
alimentos, porque al hombre 
intervenir poco las hace muy 
higiénicas. Estamos adecuando 
con los fabricantes algunas 
cuestiones para poder usarlas 
en Cuba. La ventaja de tener un 
contrato nos permite acceder a 
las piezas de repuesto.

“Buscamos un local que tenga 
27 metros de largo por 11 de an-
cho, y de acondicionarlo se en-
cargaría la misma fi rma que te 
entrega la llave en mano, con 
todo montado, cumpliendo las 
condiciones sanitarias exigi-
das por la FAO y las normas ISO 
cubanas. El proyecto está pen-
sado por etapas, una fi nancia la 

siguiente, en el caso de que no 
existan facilidades de crédito 
bancario y algo importante es 
que los socios acordamos no 
repartir utilidades en el primer 
año”. 

Sus producciones, explicó, 
van dirigidas en lo fundamen-
tal al turismo, porque necesita 
encadenarse con alguien que 
le asegure moneda libremente 
convertible que le permita se-
guir importando las materias 
primas y añadió que le pagará 
a los productores nacionales 
en MLC para que utilicen ese 
dinero en mejorar su equipa-
miento de manera tal que se 
revierta en mayor calidad para 
los productos que le lleguen. 

Chefmigue, según sus esta-
tutos fundacionales, también 
aportará el 1 % de sus utilida-
des a resolver problemas pun-
tuales de la comunidad donde 
se enclave y tendrá una tienda 
especializada para niños y 
adultos que por alguna enfer-
medad requieran en la alimen-
tación sus producciones. No 
descarta llegar a vender pro-
ductos en moneda nacional 
para el pueblo.

LOS NAVARRO, UNA SOLUCIÓN 
AL PLÁSTICO EN LA SANGRE

Quizás usted haya comprado 
alguna de las producciones 
que salen del taller de Dios-
dado Navarro Ramírez, funda-
mentalmente llaves de agua, 
propelas de lavadoras rusas y 
coladores para leche. Él es tra-
bajador por cuenta propia que 
se convierte en una pequeña 
empresa, compuesta por un 
único socio, a partir de su 
aprobación por el Ministerio 
de Economía y Planifi cación y 
la inscripción en los registros 
pertinentes. 

Además de las producciones 
habituales Los Navarro tiene 
intención de confeccionar las 
piezas para máquinas de riego 
que necesita la agricultura, la 
mayoría importadas hoy. Por 
eso precisamente quedó den-
tro de las primeras Mipymes 
que aprobó el país. 

“Desde niño comencé a de-
rretir plástico y me gustó, pero 
hace cinco años hice un taller 
y lo asumí como algo profesio-
nal. Ahora que me aprobaron 
como empresa tengo el marco 
jurídico para extender mis pro-
ducciones y estar en mejores 
condiciones para competir, 
adquirir máquinas que me per-
mitan mejorar el producto y su 
terminación. 

“Yo estoy haciendo esto no 
solo por mí y porque el país lo 
necesite, también quiero ase-
gurarles el futuro a mis hijos, 
los navarritos que continua-
rán la empresa y desde ahora 
los estoy vinculando para que 
aprendan”. 

Diosdado sueña en grande, 
piensa mudar su taller para 
otro local, abrir nuevas líneas 
y generar más empleos en la 
medida que crezca su negocio, 
aunque sigue siendo el asunto 
de los locales el mayor freno 
que encuentran estas nuevas 
formas de gestión. 

“En cinco años como cuenta-
propista tengo clientes de La 
Habana, Villa Clara, Granma, 
estoy insertado en el mercado 
más allá de Camagüey y eso 
le augura un buen futuro a la 
pequeña empresa que surge 
ahora, porque no comienza de 
cero, ya la gente conoce mis 
productos y sabe de su calidad. 
Será una continuidad de lo que 
he logrado”.

Le toca al Gobierno en to-
das sus instancias acompañar 
este proceso, que no debe 
verse solamente como el in-
terés de alguien de prosperar 
sino como otro esfuerzo co-
lectivo de impulsar la econo-
mía cubana.

Si bien las Mipymes no son la 
varita mágica que soluciona-
rán los problemas económicos 
cubanos, los nuevos actores sí 
vienen a ser un complemento 
fundamental de la Empresa Es-
tatal Socialista que, de no po-
nerles trabas, podrá cooperar 
con que aparezcan más ofertas 
para satisfacer las necesidades 
de los cubanos.

En el proyecto de desarrollo local COCO se han gestado varias de las micro, 
pequeñas y medianas empresas aprobadas en Camagüey.


